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蚊子，跳蚤和小咬
———一个支内者家属的回忆 （二）

谈瀛洲

小时候 ， 我被虫叮了会起比较大

的反应 。 我最早的记忆 （没有之一 ），

就是我被人抱着———可能只有一两岁

大———然后手上被蚊子叮了 ， 起了一

个圆滚滚的水泡 。 我很恨这个水泡 ，

就用食指和拇指去掐， 想把它掐破。

一般被虫叮了反应小的人 ， 也就

刚被叮的时候会起个包 ， 稍稍痒一会

就不痒了 ， 包也消退了 。 我则不然 。

先是会狂痒 ， 然后起包 ， 起水泡 。 有

一两次夜间被蚊子叮在了眼皮上 ， 结

果早晨醒来的时候就发现整个眼皮肿

了起来 ， 眼睛被眼屎封住 。 还好被叮

的总是只有一只眼睛 ， 不然就看不见

东西了。

后来去贵州 ， 去到我爸妈在遵义

附近山区里支内工作的 3417 医院， 让

我见识到了贵州叮人的虫子。

上海当然也有蚊子 。 上世纪七十

年代 ， 每年初夏的时候里弄里还会搞

“爱国卫生运动 ”， 往阴沟和潮湿角落

喷药杀虫， 所以蚊子相对少一些。

贵州的蚊子可能跟人类打交道

相对较少 ， 所以笨一些 ， 比较容易

打死 ， 但数量上可比上海的多多了 。

有一种强壮的黑蚊子 ， 头尖尖的 ，

像战斗机一样 ， 闻到人的味道就直扑

过来 。 还有一种比较纤弱的灰蚊子 。

当时好像还没有现在常见的黑白相间

的花蚊子 。

我们那时住的 7 号楼是医院的宿

舍 ， 居室和厨房虽都是独用的 ， 厕所

却是公用的 。 每一层楼住四户人家 ，

走廊当中有一个水冲通槽式厕所 ， 里

面分隔成数间 。 厕所里面因为有水 ，

蚊子特别多 ， 走进去就能看到有许多

在飞 ， 还有许多停在墙壁上 ， 等着在

你蹲坑时冲过来在你屁股上 、 腿上叮

一口 。 每个单间里面的墙壁上 ， 累累

的都是被如厕的人打死的蚊子 ， 但总

也打不完。

当时家里一开始还没纱门纱窗 ，

晚上睡觉要钻蚊帐 。 我睡前我妈总是

仔细检查蚊帐 ， 因为即便是躲了一只

蚊子 ， 也会被它叮好几口 。 但小孩子

睡相不好 ， 有时睡觉时滚到床边 ， 手

臂或腿脚挨着蚊帐 ， 也会被蚊子隔着

薄薄的帐纱叮上好几口。

后来有了纱门纱窗 ， 就感觉好太

多了， 平时在家， 不用担心被蚊子叮。

当然进出门的时候还得要当心 ， 不能

把蚊子放进家里。

贵州还有一种会叮人的讨厌虫子，

是上海没有的 ， 那就是跳蚤了 。 这跳

蚤原来是钻在别的动物的皮毛里吸血

的， 有时也会栖身于泥土里、 草丛中，

人如果正好走过它附近 ， 它就会跳到

人身上 ， 也算是换换口味吧 。 像我这

样在乡野里浪荡的小男孩 ， 整天在草

丛里跑来跑去， 牛棚、 猪圈旁也会去，

就常常会有跳蚤跳到我身上了。

它有时钻到袜子里 ， 有时跑到裤

腿中 ， 如果是跳到你身上的话 ， 多数

时候会落到你裤腰那里 ， 在衣褶里钻

来钻去， 顺便叮上你二三十口。

如果发现我身上跳了跳蚤 ， 我妈

就会让我把衣服全部脱掉 ， 拿到室外

去抖 ， 把跳蚤抖掉 。 她眼睛比较尖 ，

还逮住过跳蚤 ， 身体扁扁的 ， 只有芝

麻大小 ， 掐死也很费力 。 我妈有一双

对外科医生来说很重要的好眼睛 ， 中

年时双目视力还是 1.5。

跳蚤的烦人之处就在于它一到你

身上 ， 不会只叮你一口 ， 而要叮上几

口 、 几十口 。 它这么小的身体 ， 装满

血也没多少 ， 不懂它为啥要叮人这么

多口。

第三种叮人的虫子是小咬 ， 也是

上海没有的 。 我只被小咬叮过一次 ，

但是印象深刻。

记得有一次医院里的卡车运来了

一车沙子 ， 卸在宿舍楼附近 。 这沙子

一时也没有被用来造房子 ， 在那里堆

了一段时间。

沙子是小孩子最喜欢玩的东西之

一了 。 有一天近黄昏时 ， 我正在沙堆

上玩 ， 挖山洞 、 堆碉堡 、 开公路 ， 忙

得不亦乐乎 ， 这时眼角边就瞥到有些

很小的虫子在我周围飞舞。

这虫子实在太小了 ， 眼睛也看不

太清楚 ， 我就没在意 。 结果回家吃饭

时， 就浑身奇痒起来， 起了几十个包！

后来听人说 ， 这种小虫当地人叫

小咬 ， 虽小却叮人厉害 。 （写这篇文

章之前 ， 我查了一些资料 ， 它还有个

比较正式的名字， 那就是 “蠓”。）

被虫叮了以后怎样呢 ？ 痒是不用

说的 ， 而且不能挠 ， 越挠越痒 。 被贵

州的虫子叮了以后 ， 痒得也特别久 。

然后起水泡。 一般是一个圆圆的水泡。

碰上特别毒的虫 ， 会在被叮的包上先

起许多个小水泡 ， 然后这些小水泡不

断涨大 ， 最后连成一片 ， 变成一个大

水泡。

水泡会越变越鼓 ， 上面那层皮会

越变越薄 ， 直到透明 ， 然后有一天终

于涨破 ， 里面的汁水流出来 ， 那就是

这个包快好了 ， 快不痒了 。 然而还是

会在皮肤上留下一个难看的黑斑 ， 要

过一两年才会完全褪去 。 一个夏天下

来 ， 我腿上 、 手臂上会有许多这样的

黑斑。

有时水泡变得太大 ， 我妈会拿一

根缝衣针在火上烧一烧消毒 ， 然后帮

我把水泡挑破 ， 说是给它引流 。 到后

来我自己也会挑， 不用我妈挑了。

这些叮人的虫子 ， 也是当时支内

的人所必须忍受的痛苦之一种吧。

2018 年夏， 我和妻子回到遵义去

重访四面山的 3417 医院旧址。 去完之

后 ， 因为妻子是第一次到贵州 ， 就又

和她一起去了遵义附近的海龙囤 ， 然

后又到贵阳 ， 还去看了青岩古镇和黄

果树瀑布 。 一路上都没有碰到跳蚤和

小咬， 连蚊子也没有来叮过我们。

最后一站是贵阳花溪公园 。 花溪

我之前也没有去过 ， 但是闻名已久 ，

所以这次想到要去看看 。 进入景区之

后 ， 觉得果然名不虚传 ， 有山有水 ，

有花有溪 ， 溪中还有多级小水坝 ， 造

成层叠的堰塘， 真是风光旖旎。

然而 ， 不久我就发现 ， 因为水面

多， 蚊虫也多。 不久就有黑色的蚊子，

对我发起了疯狂的攻击。 过了一会儿，

又有一种极小的虫子 ， 影影绰绰地在

我身边飞舞。 原来小咬也来了！

尽管我保持了高度的警惕 ， 不停

地挥动手臂 ， 还打死了几只大胆的蚊

子 ， 最后还是中招了 ， 不但被蚊子叮

了还被小咬叮了 ， 尤其是两臂肘后的

部位 ， 因为那里是视线不及之处 。 蚊

子和小咬也是很狡猾的啊！

被蚊子和小咬叮过的地方起了很

多包 ， 尤其是被小咬叮过的地方 ， 回

到上海后还痒了一两个月 ， 而留下的

黑斑， 过了一年才褪掉。

我的贵州经验又回来了！

布努埃尔的钟声
孙小宁

每年的四月 ， 心底会竖起一个

Flag， 只等着北影节一声召唤： 春天到

北京看最好的电影 ！ 我便像京城的万

千影迷一样， 开始东城西城各个影院

地穿越。 好日子如流水 ， 以为可以年

年相续， 却到今年 ， 悬置起来 。 突起

而绵延的疫情 ， 让北影节的策划者都

只能在网上做视频直播 。 真应了那句

台词： 世事难料。

微博上看到有读书达人推介某经

典， 说这时候你再不拿起 ， 恐怕以后

也就没机会了 。 说得是啊 ， 我也是趁

此， 把书架上的书 ， 又扫了一遍 。 如

果万事都停， 只能宅居 ， 能镇定并安

抚自己情绪的 ， 那便是读书了 。 但同

样是那一排排书 ， 此时竟然也可以测

出疫情的轻重缓急 ， 实在是人的本能

所致。 疫情初起时 ， 总是 《逼近的瘟

疫》 那类书名瞬间跳入眼帘。 再后来，

戴口罩出门成了日常 ， 视线就不往这

类上落了。 看碟也是如此 。 最先也都

是 《传染病》 之类的灾难片 ， 越到后

来就总想脱得越远越好 。 布努埃尔的

电影与书就是这样放上了我的日程 。

但吊诡的又是 ， 当我把一部印着他大

名的影碟放进碟仓时 ， 发现又是一部

死里逃生片———《花园中的死亡 》， 也

许根本算不进他的代表作序列 ， 但此

时， 却像非常时期命运之手推来的神

秘冲击波。

当然 ， 今年观看他 ， 也是有充足

理由的。 因为 2020 年， 是他诞辰 120

周年， 而他的生日又恰与我同天 ， 都

是日本人所说的猫日 。 这神秘的巧

合， 让我无端就想找到与他的丝丝关

联 。 或许 ， 双鱼座就是这么一厢情

愿， 耽于幻想 。 而书桌上 ， 由商务的

好友晓眉出版并赠予的传记 《我的最

后叹息 》， 到手后一直没读完 。 随手

打开一页， 就看到这段 ： “若是有人

问 ， 你还能活 20 年 ， 在有生之年的

每天 24 小时里你希望做些什么 ？ 我

会回答： 请给我两小时的活动时间和

20 小时的梦 。” 妥妥就是双鱼座式的

漫漶。

真要起意做他的作品回顾 ， 又得

感谢多年延续下来的买碟存碟习惯 。

从新碟旧碟的重重叠压中翻找出他的

一叠， 几乎能判断出来 ， 都是年轻时

凭着一腔大师崇拜攒下来的 ， 时隔廿

年， 画质还清晰 。 有的后面还附有花

絮， 实是比网上单寻到资源要多一些

惊喜。

作品全是不全 ， 然而重要的几部

都还在 ， 决定依着创作年表往下捋 。

成色不一， 但都是他的印记 。 从西班

牙到法国、 再从法国转战墨西哥 。 做

了很长时间墨西哥公民 ， 所以 ， 一些

重要的电影场景 ， 都是在那片土地上

拍的。

年轻时一出手就是 《一条安达鲁

狗 》《黄金时代 》 这般惊世骇俗之作 ，

但是， 同一时期 ， 他也拍了 《无粮的

土地 》 这样现实感很强的纪录短片 。

拍片经费还是朋友中彩票赢来的。

说布努埃尔是超现实主义电影大

师， 其实镜头下 ， 并不都是白日幻梦

似的场景。 即便是盖棺论定的 “超现

实主义”， 对他这样有着半个多世纪创

作历程的导演来说， 到底意味着什么，

也得回到他的创作语境里再看一看 。

“超现实主义的真正目标不是要创造一

种新型的文学和造型 ， 也不是开创一

种新的哲学， 而是在于促使社会变革，

改变生活”。 如此， 他在同时期拍出哀

民生多艰的 《无粮的土地》， 也是有其

内在依据的。

由他亲口来总结回顾超现实主义

理念， 自然比各路理论家要更易理解

得多， 部分还因为 ， 这是一位老人回

首往事的口吻 。 人生永远大于艺术 ，

一个平常再怎么觉得和自己情性不合、

难懂难猜的艺术家 ， 深入到他的人生

轨迹， 就都会觉得又懂了一些 。 不是

懂艺术， 而是懂人生 、 社会以及世界

历史的进程。 毕竟， 他也是从 20 世纪

起头， 一路走过来的 。 欧洲大陆的风

云激荡， 他是亲历者 ， 回到艺术史层

面 ， 他又是重要艺术运动的参与者 。

回忆录中对自己 ， 他有私密的坦露 ，

对别人， 也有不遮掩的臧否 。 讨厌博

尔赫斯而喜欢萨德 ， 喜欢白日梦而讨

厌过多的信息 。 就是自己的片子 ， 也

不都如数家珍 。 就是这样多一句少一

句的讲述点评 ， 也是其作品的最佳参

照。 记忆如萤火 ， 于我们则是暗处的

烛火微光， 一点点接近他所制造的神

秘。 以为可以借此暂时逃离汹涌而来

的疫情， 渐渐发现它们也在帮我理解

身在的现实。

布努埃尔的电影中 ， 总有些无来

由的卡顿。 《毁灭的天使 》 中 ， 明明

周围没有隔挡 ， 参加聚会的有头有脸

的人 ， 生生走不出那座大房子 。 到

《资产阶级的审慎魅力》 中， 则是赴宴

者与邀人赴宴者 ， 中间各种打岔 、 误

会兼无厘头的行为与幻觉 。 一群人一

次次走在田间大路上 ， 堪称迷惑行为

大赏。 抛开他一贯的对某个光鲜阶层

的冷嘲暗讽， 这卡顿的行为本身 ， 更

接近一场场白日梦———布努埃尔自己

不也暗示过： “梦中制造了我所了解

的并能分辨出的种种障碍 。” 但现在 ，

我却觉得再没有 “卡顿 ” 这个词 ， 更

能描绘疫情中的人类 。 自以为无远弗

届的地球村， 居然不再流动 ， 各处的

人们自我隔离 ， 各自防护 ， 虽然都在

悲壮地为生存而努力 ， 但在认识层面

上却远没有达到 “山川异域 ， 风月同

天” 的同步。 各式各样的卡顿 ： 心理

的、 文化的、 医疗与行政层面的 、 医

学观念上的 ， 还有国与国之间的……

有时让人急， 让人疼， 也让人无奈。

瘟疫， 就是这样， 把人类的痼疾，

再次暴露在面前。

而说到瘟疫 ， 布努埃尔这么一个

喜欢白日梦场景的导演 ， 也是经历过

上世纪的西班牙大流感的 。 我不知道

谈话录中他说的 “关于流行病 、 各种

瘟疫的题材过去就吸引着我”， 是否和

此有关， 但他的作品中 ， 的确有和瘟

疫相关的内容。

《纳萨林》， 一部有着清水白墙似

的黑白影调的电影 。 教士的故事中 ，

有他沿途布道 、 穿越瘟疫地带 、 尽心

抚慰病人的一幕 。 而当他尽心劝女病

人向上帝祷告之时 ， 女病人殷切呼唤

的， 却是远方爱人的名字。 整部片中，

教士的处境并不妙 ， 沿途遭遇的尽是

盘查， 就连一路追随他的两个女信徒，

其中一位回转家中 ， 老妈洞若观火 ：

你那是信仰吗 ？ 八成你是爱上他了 。

这一点不打紧 ， 信仰一下子被打入了

凡尘。

“不过我现在明白了 ， 对于一切

来去匆匆的东西来说 ， 上帝虽然是永

存的， 但常驻于物体之内的不是上帝，

而是爱； 现在我懂得了如何从瞬间去

品尝宁静的永恒 。 ” 安德烈·纪德之

《人间食粮》， 难道就是这位女病人的

心声？

布努埃尔一生都在通过艺术处理

他与宗教之间的关系 ， 但他的宗教题

材电影， 看了总是让人心绪莫名 。 所

谓信者看其信 ， 疑者看其疑 ， 也就难

怪， 同样一部 《纳萨林》， 有些人认为

它讽喻了教士们于现代社会中的困境，

另一方面， 宗教界又很想把荣誉证书

递到他手上。

而我在观看他的 《沙漠中的西蒙》

时， 那个爬上高高柱子的圣徒 ， 总是

让我莫名地想笑起来。

这些既严肃又滑稽的宗教角色 ，

大概是在替布努埃尔承担他对宗教的

疑问。 但我又分明觉得他是被疑问里

的玄秘吸引 ， 进而想无尽探究下去 。

所以 ， 那条通往圣地亚哥的 《银河 》

之路， 也暗铺在布努埃尔不同的电影

当中， 带领人们穿越历史与人类心灵

的复杂面相， 在途中探寻， 论辩真理、

信仰以及异端这样的精神存在 。 当他

最终说出那句 ： “我是无神论者 ， 谢

谢上帝”， 他其实是把自己搁置在这诸

般矛盾当中。 而他又进一步说 ： “我

在无数的矛盾中相当舒适地过了整个

人生， 我并不想化解这些矛盾 。 无数

的矛盾是自己的一部分 ， 我本身也自

然地具有捉摸不定的方面。”

忠实于自我体验 、 尊重想象 ， 布

努埃尔依此所创造的影像 ， 到底有多

少人能真正与他共振 ？ 常常奇怪 ， 在

我急急想补记那些值得回味的言词之

时， 并不能把它们尽还原到角色当中，

准确说， 和说话者对上关系 。 如 《少

女》 中那句： 日子一天天过 ， 总会到

头的。

要说疫情当中 ， 到底哪一部布努

埃尔片子更合于缓解焦虑 ， 我觉得应

该是 《鲁滨孙漂流记》。 也是墨西哥取

景 ， 整部影片都是浓烈的热带调子 。

鲁滨孙的装扮， 初而绅士， 后而丐帮，

本身就是一个荒岛生存的渐进曲 。 再

看他无师自通地织布 、 种庄稼 、 手作

陶艺 ， 简直就是一个男版的李子柒 。

不， 比李子柒立体多了 。 美姑娘只展

现岁月静好， 而鲁滨孙还展现了人类

的孤绝与诸多意识流幻相 。 配乐亦绝

佳， 营造出一种动感谐谑的人物步调，

这使得海滩上陡现野人大脚印时 ， 鲁

滨孙那如见外星人般转身逃窜的身影，

分外喜感。 而独处孤岛 ， 对着猫猫狗

狗神神叨叨， 在疫情当中看 ， 太能理

解了。 华彩乐章是在圣诞节那节 ， 借

着酒酣耳热之际 ， 鲁滨孙生生以意识

流， 撑起一出辉煌独幕剧 。 这可考验

演员功力啊。 看完一查 ， 果然 ， 那个

演员最后获得了奥斯卡奖提名。

布努埃尔电影中 ， 能让人这样愉

快而清晰地复述情节的不多 ， 但这显

然不是评定他这样段位的导演的指标。

如果说我在看完他一些片子后还有什

么印象深刻 ， 那就是教堂里的钟声 。

钟总是悬于高处 ， 钟声起 ， 镜头便是

一个大特写： 有晃动的钟摆 ， 还有止

步望向它的人群。

回到布努埃尔的人生回忆 ， 他成

长初期所生活的村庄 ， 教堂的钟声总

是和死亡相连 。 再到后来 ， 给他留下

无尽美好回忆的托莱多小城 ， 也是处

处能闻钟声。 不禁猜想 ， 无论是不是

无神论者， 布努埃尔终究是习惯并迷

恋这钟声的， 或许因为那是超过了语

言的存在。

花絮碟中有一位电影评论家曾这

样评价布努埃尔 ： “追求神秘 ， 拒绝

理性事物 ， 拒绝贬低它们 。 ……布努

埃尔了解艺术家必须了解的那些东西，

即我们的作品本身比我们所以为的丰

富。 产生自真诚和诚实的电影 ， 总是

比预想的深刻 ， 超越了我们想要表达

的主题。 我们必须尊重这一附加的深

度， 这一附加的深度可能成为与观众

交流的契机。”

2020 年， 疫情当中， 我在无数焦

虑的夜晚， 窝在被窝看他的电影 ， 也

像在努力捕捉这钟声所传递来的神秘

信息。

《走
窑
汉
》是
怎
样

“走
”出
来
的

刘
庆
邦

《北京文学》 是我的 “福地”， 我

是从这块 “福地” 走出来的。 1985 年 9

月， 我在 《北京文学》 发表了短篇小说

《走窑汉》， 这篇小说被文学评论界说成

是我的成名作。 林斤澜先生另有独特的

说法 ， 他在文章里说 ： “刘庆邦通过

《走窑汉》， 走上了知名的站台。” 汪曾

祺先生也曾对我说 ： “你就按 《走窑

汉》 的路子走， 我看挺好。”

我的老家在河南 ， 1970 年 7 月 ，

我到河南西部山区的煤矿参加了工作。

我一开始写的小说， 在河南的 《奔流》

和 《莽原》 杂志上发表得多一些， 一连

发表了八九篇吧。 时在 《北京文学》 当

编辑的刘恒， 看到我在河南的文学杂志

上发表的小说 ， 写信向我约稿 。 我给

《北京文学》 写的第一篇小说 《对象》，

发表在 《北京文学 》 1982 年第 12 期 。

大概因为这篇小说比较一般， 发了也就

过去了。 但这篇小说能在 《北京文学》

发表， 对我来说是重要的， 难忘的。 我

认为 《北京文学》 的门槛是很高的， 能

跨过这个门槛， 对我的写作自信增加不

少。 刘恒继续向我约稿， 他给我写的信

我至今还保存着。 他在信中说： “再一

次向你呼吁， 寄一篇震的来！ 把大旗由

河南移竖在北京文坛， 料并非不是老兄

之所愿了。 用重炮向这里猛轰！ 祝你得

胜。” 刘恒的信使我受到催征一样的强

劲鼓舞 ， 1985 年夏天 ， 在我写完了长

篇小说 《断层》 之后， 紧接着就写了短

篇小说 《走窑汉》。 写完之后， 感觉与

我以前的小说不大一样， 整篇小说激情

充沛， 心弦紧绷， 字字句句充满内在的

张力 。 我妻子看了也说好 ， 她的评价

是， 一句废话都没有。 这篇小说我没有

通过邮局寄给刘恒， 趁一个星期天， 我

骑着自行车， 直接把小说送到了 《北京

文学》 编辑部。 那时我家住在建国门外

大街的灵通观， 《北京文学》 编辑部在

西长安街的六部口 ， 我家离编辑部不

远， 骑上自行车， 十几分钟就可到达。

因为那天是休息日， 我吃不准编辑部里

有没有人上班。 我想， 即使去编辑部找

不到人也没什么， 我到长安街遛一圈也

挺好。 我来到编辑部一间比较大的编辑

室一看 ， 有一个编辑连星期天都不休

息， 正在那里看稿子。 而且， 整个编辑

部只有他一个人。 那个编辑是谁呢？ 巧

了， 正是我要找的刘恒。 我们简单聊了

几句， 刘恒接过我送给他的稿子， 当时

就翻看起来。 一般来说， 作者到编辑部

送稿子， 编辑接过稿子， 会说， 稿子他

随后看， 看过再跟作者联系， 不会立即

为作者看稿子。 然而让我难忘和感动的

是， 刘恒没有让我走， 马上就为我看稿

子 。 他特别能理解一个业余作者的心

情， 善于设身处地地为作者着想。 刘恒

在一页一页地看稿子， 我就坐在那里一

秒一秒地等。 他看我的稿子， 我就看着

他。 屋里静得似乎连心脏的跳动都听得

见。 我心里难免有些打鼓， 不知道这篇

小说算不算刘恒说的 “震” 的， 亦不知

算不算 “重炮 ”， 一切听候刘恒定夺 。

在此之前， 我在 《奔流》 上读过刘恒所

写的小说， 感觉他比我写得好， 他判断

小说的眼光应该很高。 小说也就七八千

字， 刘恒用了不到半个小时就看完了。

刘恒的看法儿是不错， 挺震撼的。 刘恒

还说， 小说的结尾有些出乎他的预料。

我的小说结尾出乎他的预料， 刘恒的做

法也出乎我的预料， 他随手拿过一张提

交稿子所专用的铅印稿签， 用曲别针把

稿签别到了稿子上方， 并用刻刀一样的

蘸水笔， 在稿签上方填上了作品的题目

和作者的名字。

1985 年 9 月号的 《北京文学》， 是

一期小说专号。 我记得在专号上发表小

说的作家有郑万隆、 何立伟、 乔典运、

刘索拉等， 我的 《走窑汉》 所排列的位

置并不突出。 但在上个世纪八十年代，

人们主要关注的是作品本身的文学品

质 ， 对作品排在什么位置并不是很在

意， 看作品也不考虑作者的名气大小。

对于文学杂志上出现的新作者， 大家带

着发现的心情， 似乎读得更有兴趣。

小说发表后， 我首先听到的是上海

方面的反应 。 王安忆看了 《走窑汉 》，

很是感奋： “好得不得了！” 她立即推

荐给上海的评论家程德培。 程德培读后

激动不已 ， 随即写了一篇评论 ， 发在

1985 年 10 月 26 日的 《文汇读书周报》

上， 评论的题目是 《这 “活儿” 给他做

绝了》。 程德培在评论里写道： “短短

的篇章， 它表现了诸多人的情与性， 爱

情、 名誉、 耻辱、 无耻、 悲痛、 复仇、

恐惧、 心绪的郁结、 忏悔、 绝望， 莫名

而无尽的担忧、 希望而又失望的折磨、

甚至生与死， 在这场灵魂的冲突和较量

中什么都有了 。 这位不怎么出名的作

者 ， 这篇不怎么出名的小说写得太棒

了！” 当年， 程德培、 吴亮联袂主编了

一本厚重的 《探索小说集》， 由上海文

艺出版社出版 。 小说集收录了 《走窑

汉》。 后来， 王安忆以 《走窑汉》 为例，

撰文谈了什么是小说构成意义上的故

事， 并谈到了推动小说发展的情感动力

和逻辑动力。 说实在话， 在写小说时，

我并没有想那么多。 王安忆的分析， 使

我明白了一些理性的东西， 对我今后的

创作有着启发和指导意义。

北京方面的一些反应， 我是隔了一

段时间才听到的。 有年轻的作家朋友告

诉我， 在一次笔会上， 北京的老作家林

斤澜向大家推荐了 《走窑汉》， 说这篇

小说可以读一下 。 1986 年 ， 林斤澜当

上了 《北京文学》 主编。 在一次约我谈

稿子时， 林斤澜告诉我， 他曾向汪曾祺

推荐过 《走窑汉》。 汪曾祺看过一遍之

后， 并没觉得有什么特别的好。 林斤澜

坚定地对汪曾祺说： 你再看！ 等汪曾祺

再次看过， 林斤澜打电话追着再问汪曾

祺对 《走窑汉 》 的看法 。 汪曾祺这次

说： 是不错。 汪曾祺问作者是哪里的，

林斤澜说： 不清楚， 听说是北京的。 汪

曾祺又说： 现在的年轻作家， 比我们开

始写作时的起点高。 在全国第五次作家

代表会上， 林斤澜把我介绍给汪曾祺，

说这就是刘庆邦。 汪曾祺像是一时想不

起刘庆邦是谁 ， 伸着头瞅我佩戴的胸

牌， 说他要验明正身。 林斤澜说： 别看

了 ， 《走窑汉 》 ！ 汪曾祺说 ： 《走窑

汉》， 我知道。

可以说 ， 是 《走窑汉 》 让我真正

“走” 上 《北京文学》， 然后走向全国。

将近四十年来， 我几乎每年都在 《北京

文学》 发作品， 有时一年一篇， 有时是

一年两篇。 在 《北京文学》 创刊 70 周

年之际 ， 我专门统计了一下 ， 迄今为

止 ， 我已经在 《北京文学 》 发表了 35

篇短篇小说， 5 部中篇小说， 一篇长篇

非虚构作品， 还有七八篇创作谈， 加起

来有 60 多万字， 出两本书都够了。

走窑汉， 是对煤矿工人的称谓。 我

自己也曾走过窑。 煤还在挖， 走窑汉还

在 “走”。 我持续不断地写作， 与走窑

汉挖煤有着同样的道理。 “走窑汉” 往

地层深处 “走”， 是为了往上升； “走

窑汉” 在黑暗里 “行走”， 是为了采掘

和奉献光明。

2020 年 1 月 20 日至 22 日于北京

和平里


